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CÂMARA CONSULTIVA REGIONAL DO BAIXO SÃO FRANCISCO – CCR / CBHSF 

AJUDA MEMÓRIA REUNIÃO ORDINÁRIA 
 

Data: 10 de outubro de 2024 

Horário: 09h00 - 17h00 

Local: Aracaju/SE 

 

Presentes: 
 

Nome Instituição 

MEMBROS 

1 José Maciel Nunes de Oliveira Colônia de Pescadores Z-12 

2 Luiz Roberto Porto Farias OAB/AL 

3 Anivaldo de Miranda Pinto IECPS 

4 Rita Paula dos Santos Ferreira  Associação Aroeira 

5 Viviane Francis Silva Correia DESO/SE 

6 Carlos Alexandre Borges Garcia Universidade Federal de Sergipe/UFS 

7 Ailton Francisco da Rocha SEMAC/SE 

8 Josinaldo Ribeiro da Silva FUNAI 

9 Maria Elza Messias Soares de Araújo CBH Piauí 

10 Rosa Cecília Lima Santos OSCATMA 

11 Xifroneze Santos Quilombo Caraíbas 

12 Flávio Francisco Franoli Oliveira  CBH Piauí 

13 Antônio Jackson Borges Lima Prefeitura Municipal de São Brás/AL 

14 Elísio Marinho dos Santos Prefeitura Municipal de Gararu/SE 

15 Reginaldo Silva CBRHSSF 

16 Marcelo Silva Ribeiro CBRHSSF 

17 José Bonifácio Valgueiro de Carvalho Associação dos Produtores do Perímetro Irrigado de Propriá 

CONVIDADOS/OUTROS 

18 Alyne Tavares Agência Peixe Vivo 

19 Paulo Sérgio Agência Peixe Vivo 

20 Manoel Vieira Agência Peixe Vivo 

21 Deisy Nascimento Tanto 

22 Rayane Oliveira Andrade UFS 

23 Cássio Filipe Vieira Martins UFS/PRORH 

24 Wanda Tathyana de Castro Silva SEMAC/UFS 

25 Erwin Henrique Schneider UFS/PRORH 

26 Ricardo Euzébio Ribeiro UFS/PRORH 

27 Renilda Gomes  SEMAC/COUTCO 

28 Jeisi Kailany Santos UFS 

29 Keity Larissa Silva Santos UFS 

30 Larissa Santos Xavier UFS/PRORH 

31 José Nataniel Santos Freire PROFAGUA/UFS 

32 José Jorge S. Santos FSCBH 

33 Karen Ariadne  UFS 

34 Érico Alves de Oliveira Santos UFS/PRORH 

35 Thiago Herbert Santos Oliveira  UFS/PRORH 
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Abertura e Verificação de Quórum. (1) 1 

Aberta a reunião, o Sr. Anivaldo Miranda cumprimentou a todos e informou o retorno do 2 

Presidente Maciel Oliveira as atividades do Comitê após período de licença. Solicitou que 3 

todos fiquem de pé para a realização de um minuto de silêncio em razão do falecimento do 4 

Sr. Luiz Carlos Fontes. Em seguida, foi passada a palavra ao Sr. Maciel Oliveira que saudou o 5 

Coordenador e os presentes e falou sobre a importância da presença de representantes de 6 

Alagoas e Sergipe nas reuniões do Baixo SF. Seguiu falando sobre o contexto das mudanças 7 

climáticas no país. O Sr. Anivaldo Miranda sugeriu que fossem realizadas reuniões para 8 

debates específicos sobre o tema no contexto da Bacia do SF. Disse ainda que, atualmente, 9 

no cenário político brasileiro, tramitam pacotes de propostas para acabar com as 10 

legislações de meio ambiente e o aprofundamento de debates relacionados a esses temas 11 

são importantes. Falou sobre sua preocupação com a questão da inadimplência dos 12 

usuários e que isso pode gerar um risco para as atividades do CBHSF. Disse ainda que a 13 

ANA tem planos de alterar a forma de boletagem da cobrança pelo uso da água e que isso 14 

pode resultar na suspensão dos repasses para Agência Peixe Vivo por um período superior 15 

a um ano.  Em seguida, o Sr. Anivaldo Miranda chamou atenção para a questão das vazões 16 

do Rio São Francisco, discutidas mensalmente nas reuniões da sala de situação da ANA, e 17 

disse que é muito importante a participação de representantes do baixo São Francisco 18 

nessas reuniões. Por fim, falou sobre o papel do ONS nesse contexto, uma vez que essa se 19 

caracteriza por ser uma instituição pouco conhecida e quase inacessível a debates.  20 

Aprovação da ata de reunião realizada nos dias 10 e 11 de abril de 2024. (2) 21 

A ata de reunião foi colocada em discussão e sem solicitações de alteração pelos presentes, 22 

foi aprovada.  23 

Status dos Projetos em andamento na região do Baixo São Francisco. (3) 24 

O Sr. Paulo Sérgio iniciou a apresentação sobre os projetos e ações em execução no âmbito 25 

do Baixo SF. Foram discutidas várias ações, dentre elas: Programa de comunicação e 26 

relacionamento institucional do CBHSF; Processo Eleitoral do CBHSF 2025; Capacitação de 27 

Irrigantes da BHSF; Programa de Saneamento Rural, Museu Ambiental Casa do Velho Chico, 28 

etc. Com a palavra, o Sr. Maciel Oliveira, parabenizou a nova formatação adotada pela APV 29 

para a apresentação dos projetos e disse ser importante que os projetos sejam 30 

relacionados aos Objetivos do Desenvolvimento Sustentável – ODS. O Sr. Paulo Sérgio 31 
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seguiu a sua apresentação dando informes sobre os projetos Básico e Executivo para 32 

Intervenções na Central de Triagem e Unidade de Transbordo de Propriá – CONBASF; 33 

Elaboração de Projeto Básico e Executivo para Galpões de Triagem e Pátios de 34 

Compostagem – CONBASF; Execução de Obras e Serviços para a Interligação de Rede de 35 

Esgoto em Penedo (AL); Soluções Individuais de Tratamento de Efluentes Domésticos em 36 

Traipu (AL); Soluções Individuais de Tratamento de Efluentes Domésticos em Santana do 37 

Ipanema (AL); Soluções Individuais de Tratamento de Efluentes Domésticos em Pedro 38 

Alexandre (BA); Aerolevantamento a Laser de pontos de captação no Rio São Francisco, de 39 

Paulo Afonso à Foz; Macrodrenagem em Estradas Vicinais na Aldeia Xokó, Porto Da Folha 40 

(SE) e PIPs – Projetos Individuais por Propriedade do Programa de Proteção, Conservação e 41 

Recuperação Ambiental no Submédio e Baixo SF. Com a palavra, o Sr. Maciel Oliveira disse 42 

que haverá necessidade de ajustes a serem realizados, antes da execução do projeto do 43 

Museu Casa do Velho Chico, sendo necessária a definição de parcerias que serão 44 

importantes para salvaguardar a sustentabilidade financeira do Museu após a entrega pelo 45 

CBHSF. O Sr. Antônio Jackson afirmou que já está fazendo articulações para ter essa 46 

garantia. Sobre o Projeto de Macrodrenagem na Aldeia Xokó, o representante da FUNAI, 47 

Sr. Josinaldo Ribeiro, agradeceu ao CBHSF e a Agência Peixe Vivo pela obra que está em 48 

execução e citou vários benefícios que ela trará a comunidade indígena. O Sr. Paulo Sérgio 49 

retomou a apresentação dando informes sobre o andamento das ações para a realização 50 

da perícia para avaliação da estabilidade de sistema de reservação de água bruta em 51 

Piaçabuçu/AL e sobre o projeto de monitoramento da qualidade das águas no baixo São 52 

Francisco. Sobre a perícia no sistema de abastecimento de água de Piaçabuçu/AL, disse ser 53 

importante que a CCR Baixo acompanhe de perto as ações que serão realizadas para essa 54 

finalidade. Informou também que a licitação realizada para contratação do perito não teve 55 

sucesso, talvez pelo fato do valor ter sido considerando baixo pelos profissionais 56 

habilitados para a realização do serviço. O Sr. Ailton Rocha sugeriu que o CREA/AL seja 57 

contatado e que seja solicitada a realização de uma perícia pelo órgão. Aberta a palavra aos 58 

presentes, o Sr. Marcelo Ribeiro questionou a situação do projeto em Santana do 59 

Ipanema/AL. O Sr. Paulo Sérgio disse que o Acordo de Cooperação já está pronto, com a 60 

concordância da empresa Águas do Sertão, e que estão apenas aguardando um 61 

posicionamento da CASAL acerca da assinatura. O Sr. Manoel Vieira informou que a CASAL 62 
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já recebeu o acordo, está ciente da urgência e que caso não haja retorno com brevidade, 63 

sugeriu retirar a CASAL do acordo para que se possa dar prosseguimento ao projeto. O Sr. 64 

Anivaldo Miranda se posicionou de acordo e caso seja confirmada a retirada da CASAL do 65 

Acordo de Cooperação, o CBHSF deverá posteriormente entrar em contato com a 66 

instituição para a realização de outras tratativas e esclarecimentos relacionados ao projeto. 67 

Com a palavra, a Sra. Xifroneze Santos solicitou informações sobre o status do Projeto de 68 

Resina e Projeto Mocambo. O Sr. Anivaldo Miranda deu informações aos presentes sobre o 69 

Sistema de Abastecimento de Água da Comunidade Resina e disse que a pendência é 70 

relacionada a operacionalização dos equipamentos após a entrega dos equipamentos pelo 71 

CBHSF, uma vez que nenhuma instituição se comprometeu, até o momento, a assumir essa 72 

tarefa e sem essas definições e garantias, o CBHSF não poderá investir os recursos 73 

previstos. O Sr. Ailton Rocha sugeriu como alternativa que seja replicado o formato do 74 

SISAR – Sistema Integrado de Saneamento Rural, onde o gerenciamento das instalações é 75 

realizado pela própria comunidade beneficiada. Em seguida, se comprometeu a repassar o 76 

contato do responsável pelo sistema para que o CBHSF possa verificar a possibilidade de 77 

agendamento de uma reunião para esclarecimentos. Sobre o Projeto na Comunidade 78 

Mocambo, que tem sofrido com o assoreamento ocasionado pelo rio São Francisco, o Sr. 79 

Maciel Oliveira fez uma contextualização sobre a situação e disse que atualmente está 80 

aguardando um posicionamento da CODEVASF em Brasília.  81 

POA 2025. (4) 82 

O Sr. Paulo Sérgio iniciou a apresentação dos projetos e orçamentos previstos no Plano 83 

Orçamentário Anual de 2025 e disse que a planilha finalizada deverá se aprovada na 84 

reunião Plenária que ocorrerá em dezembro Petrolina/PE. Disse que o CBHSF tem 85 

avançado com o programa de enquadramento dos corpos hídricos da bacia do São 86 

Francisco. Com a palavra, o Sr. Anivaldo Miranda disse ser necessário que o 87 

enquadramento avance com mais celeridade para que o mais rápido possível os trabalhos 88 

cheguem no baixo São Francisco e que irá abordar esse assunto na Plenária de dezembro. 89 

Disse também que é muito importante que todos os projetos financiados com recursos da 90 

cobrança, exijam uma contrapartida para aqueles beneficiários dos projetos, devendo 91 

essas contrapartidas ser discutidas caso a caso. Disse que esse assunto já está sendo 92 

discutido no âmbito da DIREC/CTPPP. O Sr. Anivaldo Miranda destacou também a 93 
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contratação de estudos que avaliem a vulnerabilidade da bacia do São Francisco 94 

considerando as mudanças climáticas. Disse que irá propor que se verifique o estado da 95 

arte dos estudos que já foram realizados ou estão em andamento para que esses 96 

resultados possam nortear futuras ações do CBHSF com relação a esse tema. O Sr.  97 

Marcelo Ribeiro disse ser importante se verificar o que tem sido feito por diversas 98 

instituições com relação a essas ações propostas, citando, por exemplo, os estudos 99 

realizados pelo MapBiomas.   100 

Apresentação Diagnóstico da Pesca e Aquicultura em municípios banhados pelo rio São 101 

Francisco no Estado de Sergipe – Projeto Lançar Redes. (7) 102 

Com a palavra, a Dra. Jeisi Kailany agradeceu o espaço e iniciou sua apresentação sobre o 103 

projeto que tem como objetivo apresentar um diagnóstico da pesca e aquicultura no 104 

estado de Sergipe, visando preencher uma lacuna de informações existentes sobre essas 105 

atividades no estado, posteriormente contribuindo com a elaboração de políticas públicas. 106 

Ao final da apresentação, o Sr. Carlos Alexandre afirmou que como membro do CBHSF se 107 

sentiu no dever de trazer a apresentação do diagnóstico produzido pela equipe da 108 

Universidade Federal de Sergipe para os membros da CCR. O Sr. Marcelo Ribeiro 109 

parabenizou as pesquisadoras e as convidou para participar de uma reunião da CTIL que 110 

atualmente está debruçada em discutir influências das oscilações das vazões a jusante da 111 

UHE Xingó. Também disse ser interessante uma apresentação dos estudos para a CTCT e 112 

CTPPP.   113 

Rede de monitoramento da qualidade das águas no Baixo São Francisco: apresentação do 114 

GT e Plano de Trabalho. (6) 115 

O Sr. Anivaldo Miranda fez um breve histórico da demanda e disse que finalmente os 116 

indicados dos estados de Alagoas e Sergipe para compor o grupo de trabalho já foram 117 

definidos. Além dos indicados dos estados, os trabalhos serão acompanhados de perto pelo 118 

Sr. Carlos Alexandre da UFS e por um indicado da UFAL (à definir). Disse que a proposta 119 

também deverá contar com outras instituições, laboratórios de pesquisa, IBAMA, etc., além 120 

daqueles que estiverem dispostos a contribuir. Por fim, disse que a proposta deverá ser 121 

apresentada no próximo ano e que ela deverá prever a aquisição de equipamentos, 122 

insumos, implantação de estações hidrometeorológicas, etc.  123 

 124 
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Definição dos municípios para a realização da Capacitação de Irrigantes em 2025. (8) 125 

Após a fala de representantes dos dois municípios beneficiados em 2024, Srs. Elísio 126 

Marinho e Reginaldo Silva, e após algumas discussões, ficou definido que os municípios que 127 

receberão as capacitações de irrigantes em 2025 são Poço Redondo/SE e São Brás/AL.  128 

Definição do município sede da Campanha Eu Viro Carranca para defender o Velho Chico 129 

2025. (9) 130 

Com a palavra, a Sra. Rosa Cecília relembrou que de comum acordo, a campanha nos anos 131 

de 2023 e 2024 foi realizada em municípios do estado de Alagoas. Dessa forma, após 132 

tratativas com representantes da CCR do estado de Sergipe, foi sugerido que a Campanha 133 

em 2025 seja realizada no município de Telha/SE. Não havendo outras candidaturas e após 134 

a concordância dos demais membros da CCR Baixo, o município foi ratificado com sede da 135 

Campanha Eu Viro Carranca para Defender o Velho Chico em 2025. 136 

Informes Gerais. (5) 137 

Sobre a formação dos comitês estaduais em Sergipe, a Sra. Rosa Cecília agradeceu o apoio 138 

do CBHSF e informou que toda a fase de mobilização já foi realizada, mas que é necessário 139 

aguardar a finalização do processo eleitoral no estado para que os trabalhos possam ser 140 

concluídos. Sobre o Plano de Ação Brasileiro - PAB de combate à desertificação, o Sr.  141 

Marcelo Ribeiro contextualizou sobre a matéria e atualizou o panorama acerca do processo 142 

de desertificação em algumas áreas da bacia. Disse ser importante que o Sr. Anivaldo 143 

Miranda acompanhe a elaboração do Plano de Atualização Estadual – PAE de Alagoas. Após 144 

isso, disse que em razão da impossibilidade de comparecimento dos representantes dos 145 

Conselhos Municipais de Meio Ambiente de Penedo/AL e de Canindé de São Franscisco/SE, 146 

o assunto sairá de pauta e deverá ser discutido em uma próxima oportunidade. Em 147 

seguida, o Sr. Marcelo Ribeiro fala brevemente sobre a abertura de processo de conflito de 148 

uso das águas suscitado pelo Ministério Público Federal, informando a todos sobre a 149 

possibilidade de realização de uma visita da comissão processante a CHESF, no qual o 150 

objetivo é a busca de mais informações e um melhor entendimento sobre o funcionamento 151 

da UHE para melhor embasar os trabalhos da comissão.  152 

Assuntos gerais e encerramento (10 e 11) 153 

Sem mais assuntos a tratar, a reunião foi encerrada.  154 
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Tabela de encaminhamentos 156 

  ENCAMINHAMENTO  RESPONSÁVEL  PRAZO  

1.  Encaminhar a ACT do projeto de Santana do Ipanema para 

assinatura da CASAL, com prazo para retorno 

Paulo Sérgio Imediato 

 
 

Aracaju/SE, em 10 de outubro de 2024. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

_________________________ 
Anivaldo de Miranda Pinto 
Coordenador da CCR Baixo 

 

             ______________________ 
              Rosa Cecília Lima Santos 
               Secretária da CCR Baixo 
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